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При Администрации Главы КБР действует круглосуточная 
антикоррупционная телефонная линия: 8 (8662) 40-89-70, 40-34-32. ПРОГНОЗ ПОГОДЫ Суббота, 29 мая:  Днём: + 24... + 25. Ночью: + 16... + 17. Небольшой дождь

Воскресенье, 30 мая:  Днём:  + 18... + 21. Ночью: + 14... + 15. Небольшой дождь

ДЕНЬ РОССИЙСКОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

ОФИЦИАЛЬНО

Пресс-служба Главы и Правительства КБР

КАЗБЕК КОКОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ЗАСЕДАНИИ 
ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ КОМИССИИ ПО РЕГИОНАЛЬНОМУ РАЗВИТИЮ

Глава КБР Казбек Коков 
принял участие в совмест-
ном заседании президиума 
Правительственной комис-
сии по региональному раз-
витию в Российской Феде-
рации и итоговой коллегии 
Министерства строительства 
и ЖКХ РФ под председатель-
ством вице-премьера России 
Марата Хуснуллина.

Заседание прошло в ре-
жиме селекторной связи. В 
его работе приняли участие 

глава Минстроя России Ирек 
Файзуллин, председатель 
общественного совета при 
Минстрое России Сергей 
Степашин, аудитор Счётной 
палаты Светлана Орлова, 
члены коллегии.

– Несмотря на кризисный 
период, в 2020 году строи-
тельная отрасль показала 
высокие результаты. Благо-
даря поддержке президента 
и принятым программам 
темпы жилищного строи-

тельства не сократились. 
Ввод жилья за прошлый год 
превысил результаты 2019 го- 
да и составил 82,2 миллиона 
квадратных метров. В чис-
ле задач на 2021 год могу 
выделить развитие инфра-
структуры. Инструменты, 
собранные в так называемое 
«Инфраструктурное меню», 
позволят регионам полу-
чить финансовую поддержку 
для реализации значимых 
инфраструктурных проек-
тов, – отметил заместитель 
председателя Правительства 
Российской Федерации Ма-
рат Хуснуллин.

В своём выступлении 
министр строительства и 
ЖКХ РФ Ирек Файзуллин 
подвёл итоги проделан-
ной работы за 2020 год и  
1 квартал 2021 года, а также 
рассказал о планах разви-
тия строительной отрасли 
и жилищно-коммунального 
комплекса. Он отметил, что 

Президентом страны боль-
шое внимание уделяется 
расселению граждан из ава-
рийного жилья. В 2020 году 
переселено более 128 ты- 
сяч человек и расселено 
более двух миллионов ква-
дратных метров аварийного 
жилищного фонда.

Министерство строитель-
ства и ЖКХ РФ продолжает 
работу в рамках реализации 
поставленных задач по фе-
деральным проектам.

В Кабардино-Балкарии в 
2021 году ведётся масштаб-
ная работа по проекту «Жи-
льё и городская среда». В 
первую очередь это досроч-
ное завершение программы 
по переселению граждан 
из аварийного жилищного 
фонда, признанного тако-
вым до 1 января 2017 года. 
В текущем году планируется 
расселение более 13 тысяч 
квадратных метров жилья, 
новая жилплощадь будет 

предоставлена 788 гражда-
нам.

В области жилищного 
строительства в текущем году 
планируется ввести 513 тысяч 
квадратных метров жилья, 
за первый квартал введено  
41,5 тысячи квадратных ме-
тров, что выше прошлогодне-
го показателя на 11,3 процен-
та. По проекту формирования 
комфортной городской среды 
планируется благоустроить  
32 общественных простран-
ства и 89 дворовых терри-
торий в 40 муниципальных 
образованиях.

По проекту «Чистая вода» 
в настоящее время идут 
работы на 18 объектах водо-
снабжения и водоотведения, 
готовится контракт на ещё 
один объект. Кроме того, 
муниципальным образо-
ваниям выделено порядка  
47 миллионов рублей на про-
ектирование новых объектов 
водоснабжения.

-
-

Сын достойным 
трудом чтил имя отца

 Красноармеец Хажби Ха-
цуков принимал участие в 
советско-финляндской войне, 
позже мобилизован в ряды 
Красной Армии Нальчикским 
РВК в 1941 г., официально счи-
тается пропавшим без вести 
с февраля 1944 г., его судьба 
до сих пор не известна. Его 
последний адрес: г. Кривой 
Рог, дата прекращения связи –  
1943 год.  Наше исследование 
посвящено Хусейну.

 Хусейн Хакяшевич Хацу-
ков родился в 1914 г. в селе 
Догужоковское Нальчикского 
округа Терской области (ныне  
с. Аушигер). После окончания 
начальной сельской школы 
Хусейн учился в педагогиче-
ском техникуме и, окончив 
его, служил в Красной Армии. 

Призван в ряды Красной 
Армии 5 мая 1936 г., окончил 
кавалерийские курсы в Орен-
бурге. Принимал участие в 
советско-финляндской вой-
не. После демобилизации 
работал военруком школы в 
Аушигере. Был женат на Уле 
Кушховой. В 1941 г. у них ро-
дился сын Борис. 

Х. Хацуков был мобилизо-
ван в ряды Красной Армии 
в июле 1941 г., воевал в со-
ставе 141-го кавалерийского 
полка 42-й кавалерийской 
дивизии. При обороне Сева-
стополя был ранен и направ-
лен в госпиталь в Краснодар.  
12 ноября 1941 г. 42-я кава-
лерийская дивизия была рас-
формирована из-за огромных 
потерь. После излечения был 

Хацуков
Хусейн Хакяшевич,
младший лейтенант

(25.05.1914 – 29.07.1942)

Сражался за Сталинград

-

Зариф Олиевич Гетаов ро-
дился в 1908 г. в селе Атажу-
кино I Нальчикского округа 
Терской области (ныне с. За-
юково). Был женат на Цуце 
Сижажевой.  У них родились 
дочь Тамара, сыновья Хамид 
и Исуф. До войны Зариф 
Олиевич работал кузнецом в 
колхозе. 

З. Гетаов был мобилизован 
в ряды Красной Армии Бак-
санским РВК  КБАССР  28 ян- 
варя 1942 г. и направлен в  
115-ю кавалерийскую диви-
зию. В июле 1942 г. красноар-
меец Зариф Гетаов принимал 
участие в ожесточённых боях 
в Ростовской области.

Согласно донесению о 
безвозвратных потерях по 
управлению 115-й отдельной 
кавалерийской дивизии от  
24 сентября 1942 г., рядовой 

316-го кавалерийского полка 
115-й отдельной кавалерийской 
дивизии красноармеец Гетаов 
Зариф Олиевич пропал без 
вести (имя и отчество в доне-
сении Закиф Озрек). Согласно 
донесению послевоенного 
периода Эльбрусского РВК 
КАССР от 22 октября 1946 г., 
Гетаов Зариф Олиевич счи-
тался пропавшим без вести с 
ноября 1941 г. 

Имя З. Гетаова увековече-
но на обелиске в Заюково. В 
Книгу памяти КБР (издание 
2015 г., том 2, с. 119) све-
дения внесены так: «Гетаов 
Зариф Олиевич, 1916 г. р., 
кабардинец, с. Заюково. При-
зван в Советскую Армию в 
1942 г. Баксанским РВК. Мл. 
лейтенант. Погиб в 1944 г.». 
Сведения следует изменить 
так: «Гетаов Зариф Олиевич,  
1908 г. р., кабардинец, с. За-
юково. Призван в Советскую 
Армию 28.01.1942 г. Баксан-
ским РВК. Красноармеец. Уч-
тён как пропавший без вести в 
Ростовской обл. с _.07.1942 г.». 

Красноармеец Гетаов За-
риф Олиевич принимал учас-
тие в героической обороне 
Сталинграда в составе 316-го 
кавалерийского полка 115-й от- 
дельной кавалерийской диви-
зии и подлежал награждению 
медалью «За оборону Ста-

линграда». Однако награда 
его родственникам не была 
передана.

Внука фронтовика Анато-
лия Исуфовича мы нашли в 
Баксане. 1 мая 2020 г. от его 
имени обратились в Главное 
управление кадров МО РФ с 
просьбой рассмотреть вопрос 
о передаче удостоверения к 
медали «За оборону Сталин-
града» Зарифа Гетаова. 30 ию- 
ня 2020 г. получено письмо: 
«Ваше обращение по вопро-
су передачи удостоверения к 
медали «За оборону Сталин-
града» деда, Гетаова Зарифа 
Олиевича, рассмотрено. Пере-
дача удостоверения к медали 
«За оборону Сталинграда» 
будет организована в уста-
новленном порядке после по-
ступления его из Управления 
Президента РФ по государст-
венным наградам». 

Наш очередной поиск за-
вершился успешно. 23 февра-
ля 2021 г., спустя более 78 лет 
после указа о награждении,  в 
актовом зале Баксанской рай-
онной администрации Глава 
КБР К.В. Коков в торжествен-
ной обстановке передал Ана-
толию Гетаову  удостоверение 
к медали «За оборону Сталин-
града» его деда, красноармей-
ца Гетаова Зарифа Олиевича.
Ахмед и Диана НАХУШЕВЫ

Гетаов Зариф Олиевич,
красноармеец

(1908 – _. 07.1942)

направлен в 115-ю кавале-
рийскую дивизию, которая 
формировалась в Кабардино-
Балкарии.

(Окончание на 3-й с.)

-

СОЦИУМ

Стартует проект «Детство без опасности»

Проект реализуется в соответ-
ствии с указом Президента Россий-
ской Федерации «О национальных 
целях и стратегических задачах 
развития Российской Федерации 
на период до 2024 года», стратегией 
безопасности дорожного движения 
до 2024 года, национальным про-
ектом «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» и феде-
ральным проектом «Безопасность 
дорожного движения».

В России трёхлетний проект по 
профилактике детского дорожно-
транспортного травматизма на базе 
перинатальных центров и родильных 
домов реализуется с июня 2019 года, 
тренинги «Детство без опасности» 
стартовали в 30 регионах. В 2020 го-
ду проект охватил ещё 35 регионов. В 
2021 году в проекте будут задейство-
ваны все регионы нашей страны.

Всего с 2019-го по 2021 год проект 
«Детство без опасности» охватит  

100 городов в 85 субъектах Россий-
ской Федерации. За это время меди-
цинские сотрудники перинатальных 
центров несколько раз в неделю 
будут проводить тренинги по теме 
установки и использования сертифи-
цированных детских удерживающих 
устройств, соблюдения «детского 
режима» на дороге (оптимальный 
скоростной режим, аккуратное во-
ждение), а также обучать правилам 
перехода проезжей части дороги с 

Председатель палаты Ха-
сан Гукетлов сообщил собрав-
шимся о состоявшемся 26 мая 
заседании Совета по инвести-
циям и предпринимательству 
при Главе КБР.

– Цель конструктивного 
диалога между властью и 
бизнес-сообществом – выра-
ботка эффективных решений, 
имеющих важное значение 
для развития экономики рес-
публики и достижения нацио-
нальных целей, поставленных 
Президентом России, – про-
информировал Хасан Муха-
медович. – В ходе совещания 
бизнесмены подняли немало 
важных вопросов, которые 
необходимо решать власти и 
бизнесу во взаимодействии, 
выступили с различными иде-
ями и предложениями. Руко-
водство республики активно 
взаимодействует с бизнес-со-
обществом, не оставляет без 
внимания предложения, ини-
циативы Торгово-промышлен-
ной палаты КБР, что выража-
ется в конкретных решениях. 

Сотрудничество 
с Торгово-промышленной палатой КБР

В дальнейшем будут созда-
ваться новые инструменты 
поддержки и стимулирования 
предпринимательской актив-
ности в туристической отрас-
ли, сельском хозяйстве, циф-
ровой сфере и других видах 

экономической деятельности.
Во встрече в Торгово-про-

мышленной палате КБР при-
няли участие представители 
ПАО «Промсвязьбанк».

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

-

-

ИНФРАСТРУКТУРА

Поручение провести здесь ком-
плексный ремонт Глава КБР Казбек 
Коков дал во время рабочей поездки 
по районам в январе текущего года.  
Минтрансом КБР из республиканско-
го дорожного фонда предоставлены 
субсидии на проведение необходи-
мых работ. 

Дорожные работы включают 
устройство двухслойного асфаль-
тобетонного покрытия и замену 
дорожных бортовых камней. Кроме 
того, дорогу оснастят современны-
ми линиями наружного освещения. 
Зона безопасности пешеходов здесь 

также в приоритете – на участке 
обновят тротуары. Комплекс запла-
нированных мероприятий направ-
лен на повышение безопасности 
дорожного движения, комфорта 
автолюбителей и пешеходов. 

По улице Головко осуществляется 
въезд в город, а на ремонтируемых  
участках расположены важные со-
циальные объекты – школы, детские 
сады, железнодорожный вокзал, 
медучреждения, МФЦ, краеведче-
ский музей.

До конца лета все работы будут 
завершены, обещают дорожники.

Центральная улица имени
адмирала Головко в Прохладном 
будет отремонтирована

коляской. Занятия проходят на специ-
ализированном демонстрационном 
оборудовании.

Проект реализуется ГУОБДД МВД 
России при поддержке Минздрава 
России и экспертного центра «Дви-
жение без опасности».

Ирэна ШКЕЖЕВА

Законопроект в первом 
чтении был принят депу-
татами Парламента КБР 
29 апреля. Как доложил 
председатель комитета 
Парламента КБР по зако-
нодательству и вопросам 
местного самоуправления 
Борис Мальбахов, ко вто-
рому чтению документ был 
вновь детально проработан, 
к нему имеется поправка, 
основанная на предложении 
Главы КБР и вызванная из-
менениями в федеральном 
законодательстве. Часть 1 
статьи 95 Конституции КБР 
дополняется положениями 
о том, что для избрания де-
путатом республиканского 
Парламента необходимо, 
помимо ранее установлен-
ных требований, отсутствие у 
гражданина РФ подданства 
иностранного государства, 
постоянное проживание в 
РФ и обладание пассивным 
избирательным правом. В 
третьем чтении законопро-

Заслушана информация об исполнении 
основного финансового документа за 2020 год

-

ект будет рассмотрен на 
заседании Парламента КБР 
в июне 2021 года.

Одобрен в двух чтениях 
проект закона КБР «Об ис-
полнении республиканского 
бюджета КБР за 2020 год». 
Документ представила ми-
нистр финансов КБР Елена 

Лисун. Общий объём до-
ходов составил 50,8 млрд 
рублей (128,9% от годовых 
плановых назначений). Темп 
роста к аналогичному пери-
оду прошлого года – 139,7%. 
Расходы исполнены в объ-
ёме 48,7 млрд рублей (96%) 
с темпом роста 143,8%. 

Профицит составил 2 млрд  
рублей.

Фактический объём по-
ступивших доходов на 11,4 
млрд рублей выше уровня 
доходов, предусмотренно-
го законом о бюджете, что  
обусловлено поступлениями 
из федерального бюджета 

межбюджетных трансфер-
тов больше запланирован-
ных годовых назначений.

Отмечено, что в сложив-
шихся экономических ус-
ловиях прошедшего года 
наблюдалась неоднозначная 
динамика поступлений.

На социально значимые 
и первоочередные расходы 
направлено 75% от общей 
суммы расходов – 36,5 млрд 
рублей. В отраслевом раз-
резе наибольший удельный 
вес составляют расходы на 
социальную политику – 37%, 
образование – 20,5%, нацио-
нальную экономику – 16%, 
здравоохранение – 13%. 
Социальные выплаты на-
селению выросли в 3,2 раза.

Из республиканского бюд-
жета на предотвращение 
распространения коронави-
русной инфекции на террито-
рии КБР из всех источников 
выделено 3,8 млрд рублей.

На реализацию нацио-
нальных проектов направле-
но 7,8 млрд рублей – 96,8% 
от плана.

Государственный внутрен-
ний долг составил 7,3 млрд 
рублей.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова



ПАРЛАМЕНТ

2 Кабардино-Балкарская правда

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

ЭКОНОМИКА
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Несколько услуг в «одном окне»

Специалисты этих органи-
заций осуществляют приём 
предпринимателей по уста-
новленному графику. Пере-
чень организаций не является 
исчерпывающим: по мере 
появления спроса на услуги 
иных организаций он будет 
дополняться. Рабочие места 
для специалистов привле-

чённых организаций обору-
дованы всем необходимым: 
компьютером, доступом к 
сети Интернет, телефонной 
связью, множительной и иной 
техникой, канцелярскими и 
расходными материалами.

В настоящее время пред-
принимателям в режиме 
«одного окна» уже доступны 

услуги Фонда микрокредито-
вания субъектов МСП КБР, 
Гарантийного фонда КБР, 
центров поддержки предпри-
нимательства, инноваций со-
циальной сферы и экспорта, 
регионального центра инжи-
ниринга, центра компетенций 
в сфере сельскохозяйствен-
ной кооперации.

Для получения дополни-
тельной информации или 
получения консультации 
можете обратиться в центр 
«Мой бизнес КБР» по адресу:  
г. Нальчик, ул. Кирова, 224 
или по номеру горячей линии: 
8-800-222-51-07.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

ДЕНЬ РОССИЙСКОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ РЕСПУБЛИКИ!
Продолжает действовать антикоррупционная линия Министерства экономиче-

ского развития КБР по всем случаям коррупции или злоупотребления служебным 
положением сотрудниками Министерства экономического развития КБР.

Конфиденциальность гарантируется.
Телефон антикоррупционной линии: 8(8662) 40-44-49.

Научно-практическая конференция 
«Открытая площадка экспертного сооб-
щества: предпринимательская инициа-
тива, финансовая грамотность и циф-
ровые компетенции» состоялась в День 
российского предпринимательства 
в Кабардино-Балкарском государст-
венном университете им. Х. М. Бер- 
бекова.

Организатором мероприятия, про-
шедшего в очно-дистанционном фор-
мате в рамках Года науки и технологий, 
стал аналитический центр экономико-
правовых экспертиз института права, 
экономики и финансов КБГУ совмест-
но с платформой экспертно-аналитиче-
ского и научного взаимодействия Ми-
нистерства экономического развития 
Кабардино-Балкарской Республики.

Научно-практическую конференцию 
открыл министр экономического раз-
вития КБР Борис Рахаев.

 – Предприниматели – это особая 
часть нашего общества, они создают 
рабочие места, продвигают иннова-
ции, – обратился к участникам Борис 
Магомедович. – Сегодня предпринима-
тельство терпит большие убытки из-за 
пандемии, проходя сложные этапы 
адаптации к экономической обстановке 
в мире. Страдает и малый, и средний, 
и крупный бизнес. Я надеюсь, что по-
сле обсуждения проблем, связанных с 
предпринимательством, будут приняты 
меры для их скорейшего устранения.

Особая часть общества
-

Проректор по научно-исследова-
тельской работе КБГУ Светлана Хаши-
рова отметила, что важность данной 
конференции состоит в участии в ней 
учёных и предпринимателей, в том чис-
ле молодых, имеющих свежий взгляд 
на решение сложившихся проблем.

– Сегодня в качестве участников 
мероприятия выступают студенты и 
аспиранты. Это будущее нашей респу-
блики, – сказала проректор по НИР. 
– Представленные на конференцию 
проекты уникальны. Инновации очень 
тяжело внедряются в производство в 
нашей стране, и именно такие научно-
практические конференции способ-
ствуют тому, чтобы процесс проходил 
как можно быстрее.

Видные научные деятели в обла-
сти экономических, биологических и 
химических наук, предприниматели, 
директора научных центров, аспи-
ранты и преподаватели говорили о 
роли прорывных инициатив вуза в 
социально-экономическом развитии 

региона, роли аналитических центров 
в развитии гражданского общества, об 
экономических аспектах формирова-
ния финансового паспорта отдельных 
республик Северо-Кавказского феде-
рального региона и о многом другом.

В рамках конференции прошла 
апробация результатов работы науч-
но-исследовательских студенческих 
клубов «Эксперт» и «Колумб» при ана-
литическом центре экономико-право-
вых экспертиз и центре психофизики 
управленческих решений и поведен-
ческой экономики КБГУ.

Студенты отчитались о своих про-
ектах по продвижению научных идей 
учёных КБР и креативных бизнес-про-
ектов. Эксперты КБГУ рассказали о 
новых технологических решениях в 
сфере экологии, сельского хозяйства и 
туризма. Залы «Точки кипения» стали 
местом реализации креативной сес-
сии, открытого круглого стола, отчёт-
ных заседаний студенческих научных 
клубов и ярмарки проектов.

-

-

-

Выездной приём

Практика выездного приёма по-
зволяет уполномоченному по защите 
прав предпринимателей в КБР выявить 
системные проблемы, с которыми 
субъектам малого и среднего бизнеса 
приходится сталкиваться в работе, 
оценить ситуацию соблюдения их 
прав и законных интересов. Выездные 
приёмы состоялись в филиалах МФЦ 
в Анзорее, Залукокоаже, Кашхатау, 
Майском. В День российского пред-
принимательства выездной приём был 
организован в Нарткале.

В поздравлении с профессиональ-
ным праздником, адресованном пред-
принимателям Кабардино-Балкарии, 
Ю. Афасижев отметил: «Поддержка 
предпринимательства является важ-
нейшим приоритетом экономической 
политики руководства республики, 
которое ставит задачи  по активному 
поиску  новых возможностей для раз-
вития предпринимательской инициа-

тивы, усиления адресности работы по 
поддержке малого и среднего бизне-
са. Основная цель – сформировать 
полноценный слой самообеспеченных 
жителей республики и строить на этом 
всю экономику. Региональный инсти-
тут уполномоченного по защите прав 
предпринимателей готов внести свой 
вклад в налаживание эффективного, 
конструктивного диалога между биз-
несом и властью, отстаивать законные 
права и интересы предпринимателей».

Как отметили в пресс-службе упол-
номоченного по защите прав предпри-
нимателей в КБР, в ходе выездного 
приёма большинство предпринимате-
лей обращали внимание на проблемы, 
связанные с переводом государствен-
ной поддержки фермеров на базу 
казначейской системы «Электронный 
бюджет»; на недостаточное знание 
операционных систем для  оформ-
ления требуемых заявок. Получение 

цифровой подписи требует дополни-
тельных финансовых и временных 
затрат. Усложняется также работа на 
онлайн-кассах для налогоплательщи-
ков, применяющих специальные нало-
говые режимы: если раньше они могли 
не указывать в чеках наименования, 
количество и цену товаров, работ и ус-
луг, то с 1 февраля 2021 года обязаны 
печатать детализированные чеки.

Предприниматели обращались к 
уполномоченному по защите их прав по 
вопросам земельных и имущественных 
отношений, на имеющее место избы-
точное административное давление.

2 июня планируется выездная сес-
сия в Прохладном, 8 июня – в Тереке.

Материалы рубрики подготовила Ирина БОГАЧЁВА

В КБР поступила вакцина «КовиВак»

Как сообщает Оперативный 
штаб КБР, проведено 530 103 
исследования путём тестиро-
вания. Выздоровели 23 574 че- 
ловека, в том числе 16 – за по-
следние сутки. Число умерших 
за истекшие сутки увеличи-
лось на 1 и составляет 467. 
Получают медицинскую по-
мощь 135 пациентов, из них  
27 человек в реанимаци-
ях. Всего в двух госпиталях 
развёрнуто 160 коек. 

COVID-19 представляет 
опасность для людей старше 
65 лет, а также страдающих 
диабетом, сердечно-сосудис-
тыми и онкологическими за-
болеваниями, которые могут 
обостряться на фоне вирусной 
инфекции. Крайне важно 
соблюдать меры профилак-

тики: носить маски в людных 
местах, часто мыть руки, дер-
жать дистанцию, избегать 
рукопожатий и объятий при 
приветствии. При повышении 
температуры нужно вызвать 
врача на дом.

Минздрав сообщает, что 
в КБР поступила вакцина 
«КовиВак». Первый транш 
препарата составил 2340 доз. 
В настоящее время они хра-
нятся в холодильных камерах 
централизованного аптечного 
склада Минздрава КБР и в 
ближайшие дни будут распре-
делены по городским и район-
ным прививочным пунктам.

«КовиВак» – третья заре-
гистрированная вакцина от 
коронавируса в России. Она 
разработана Центром имени 

Чумакова на основе целого 
инактивированного вируса. 
Проще говоря, в вакцине 
содержатся мертвые вирус-
ные частицы, которые не в 
состоянии нанести человеку 
никакого вреда. При введении 
препарата организм распозна-
ёт антигенный состав вируса, 
запоминает его и в будущем 
становится готов ко всем его 
проявлениям.

После того как человек 
получил прививку от коронави-
руса препаратом «КовиВак», 
иммунитет к COVID-19 появит-
ся примерно через 42 дня. Точ-
ные сроки зависят от возраста 
человека и индивидуальных 
особенностей его организма.

По мнению разработчиков, 
вакцина «КовиВак» будет эф-

фективна и против мутировав-
ших штаммов, поскольку в ней 
использован вирус целиком, а 
не фрагменты его генома.

Прививка данным препара-
том рекомендована людям от 
18 до 60 лет и противопоказана 
к применению при беремен-
ности и грудном вскармлива-
нии. Также «КовиВак» не реко-
мендуют вводить повторно при 
появлении серьёзных реакций 
после инъекции – температура 
выше 40 градусов или аллер-
гические реакции.

«КовиВак» можно хранить 
и транспортировать при тем-
пературе от +2 до +8 градусов.

Напоминаем телефон го-
рячей линии Минздрава КБР: 
40-15-65. 

Асхат МЕЧИЕВ

(Окончание. Начало на 1-й с.)
О методах решения актуальных 

проблем малого и среднего предпри-
нимательства региона, возможностях 
ТПП РФ по взаимодействию с пред-
принимательским сообществом рас-
сказали заместитель председателя 
палаты Павел Сидорук и начальник 
юридического отдела Мурат Гукетлов. 

За большой вклад в развитие пред-
принимательства республики и ак-
тивное сотрудничество с союзом 
«Торгово-промышленная палата КБР» 
почётными грамотами Торгово-про-
мышленной палаты КБР награжде-
ны более двадцати представителей 
бизнес-сообщества, в числе которых 
учредитель ООО «Техно-Алмаз», пред-
седатель комитета Парламента КБР по 
строительству, жилищно-коммуналь-

ному хозяйству и топливно-энергетиче-
скому комплексу Руслан Токов; финан-
совый директор ООО «Промышленный 
инжиниринг», председатель комитета  
ТПП КБР по лёгкой промышленности 
Вадим Демьяненко; генеральный ди-
ректор ООО «Горный ручей» Магомед 
Мусуков; генеральный директор ООО 
«Санаторий «Маяк» Айшат Мамаева 
и другие.

– Ваши успехи вызывают уважение. 
Быть предпринимателем – особый 
труд, – обратился к награждённым  
Х. Гукетлов. – Только целеустремлён-
ные люди достигают результатов и бе-
рут ответственность за судьбы людей, 
за создание для них достойной жизни. 
Со словом «предприниматель» мы свя-
зываем не только развитие экономики, 
но и развитие культуры и искусства, 
образования и науки, помощь детям и 
старшему поколению.

Представители бизнес-сообщест-
ва выразили благодарность союзу 
«Торгово-промышленная палата КБР» 
за консультативную, методическую, 

Сотрудничество 
с Торгово-промышленной палатой КБР

юридическую и практическую под-
держку их деятельности. Директор 
ООО «Нальчик-Сладость» Анджилита 
Гетокова, индивидуальный предпри-
ниматель Юра Бухуров, директор 
Республиканского центра народных 
художественных промыслов и ремёсел 
КБР Аслан Урусов, заместитель гене-
рального директора по социальным 
вопросам ООО «ВоенТекстильПром» 
Хацаца Карова подчёркивали, что 
«здесь всегда можно найти взаимопо-
нимание, пути решения проблем про-
изводственного характера, высказать 
предложения и благодаря руководству 
Торгово-промышленной палаты полу-
чить возможность обратной связи с 
органами государственной власти и 
местного самоуправления».

Фото Артура Елканова

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
В ходе обсуждения законо-

проекта были подняты вопро-
сы материальной поддерж-
ки граждан, оказавшихся в 
трудной жизненной ситуации, 
государственных гарантий, со-
кращения размера госдолга, 
привлечения инфраструктур-
ных и бюджетных кредитов.

С заключением Контроль-
но-счётной палаты КБР на 
отчёт по исполнению бюдже-
та выступила руководитель 
ведомства Дина Кясова. Об-
ращалось внимание на то, 
что при подготовке документа 
нарушений и недостатков, 
которые могли бы повлиять 
на полноту и достоверность 
годового отчёта, не выявлено.

Исполнение бюджета про-
комментировал председатель 
комитета Парламента КБР по 
бюджету, налогам и финансо-
вому рынку Михаил Афашагов. 
Он указал на высокий уровень 
исполнения государствен-
ных программ КБР – почти 
96%, значительное увеличение 
доходов республиканского 
бюджета, подчеркнув, что, по 
информации Управления Фе-
деральной налоговой службы 
РФ по КБР, республика вошла 
в список 46 регионов, которые 
в период пандемии корона-
вирусной инфекции смогли 
обеспечить темп роста по-
ступлений к уровню 2019 года.

В двух чтениях приняты за-
конопроекты «Об исполнении 
бюджета Территориального 
фонда обязательного меди-
цинского страхования КБР 
за 2020 год» и «Об отдель-
ных вопросах, регулируемых 
правилами благоустройства 
муниципальных образований 
КБР». Во втором чтении – «О 
внесении изменений в отдель-
ные республиканские законы».

Заслушан отчёт Правитель-
ства КБР об исполнении рес-
публиканского бюджета за 

Заслушана информация об исполнении 
основного финансового документа за 2020 год

первый квартал 2021 года. 
Доходы исполнены в объёме 
9,6 млрд рублей (21,4% от 
годового плана) с темпом рос-
та к аналогичному периоду  
прошлого года 124%. Налого-
вые доходы составили порядка 
2,7 млрд рублей, неналоговые 
– 202 млн рублей, безвозмезд-
ные поступления – 6,7 млрд 
рублей.

Расходы сложились в сум-
ме 8,6 млрд рублей (18,5% от 
плана), темп роста – 130,2%. 
Около 93% средств направ-
лено на социально значимые 
и первоочередные расходы. 
Госдолг на 1 апреля составил 
7,3 млрд рублей.

Депутатам был представ-
лен обязательный публичный 
отчёт Главы КБР Казбека Ко-
кова о результатах независи-
мой оценки качества условий 
оказания услуг организациями 
в сфере культуры, охраны 
здоровья, образования, со-
циального обслуживания КБР 
за 2020 год, с которым высту-
пил министр труда и социаль-
ной защиты КБР Алим Асанов.

Независимая оценка ка-
чества условий оказания ус-
луг организациями – одна из 
форм общественного конт- 
роля, которая проводится об-
щественными советами по 
независимой оценке с целью 
предоставления получателям 
услуг информации о качестве 
условий оказания услуг орга-
низациями, повысить качество 
деятельности организаций. 

В 2020 году независимая 
оценка качества условий ока-
зания услуг в сферах здраво-
охранения не проводилась в 
связи со сложившейся слож-
ной эпидемиологической 
обстановкой и введёнными 
ограничениями по допуску 
в помещения медицинских 
организаций посетителей, не 
имеющих отношение к полу-
чению или оказанию медицин-
ской помощи. 

Также не проводилась не-
зависимая оценка качества 
условий оказания услуг ор-
ганизациями социального 
обслуживания – они приняли 
в ней участие в 2018 и 2019 
годах.

В 2020 году независимой 
оценкой качества было охва-
чено 185 организаций из 572: 
в сфере образования – 135, в 
сфере культуры – 50.

Оценка качества проводи-
лась по следующим критери-
ям: открытость и доступность 
информации об организации, 
комфортность условий предо-
ставления услуг, доступность 
для инвалидов, доброжела-
тельность, вежливость работ-
ников организации культуры, 
удовлетворённость условиями 
оказания услуг.

Наибольшее количество 
баллов – 90 из 100 возмож-
ных – в сфере культуры на-
брал Дворец культуры г. Че-
гема. В сфере образования 
максимальные 100 баллов у 
школы №19 им. Героя Совет-
ского Союза А.Ю. Байсулта-
нова (Нальчик), прогимназии  
с. Атажукино, школы с. Кремен-
чуг-Константиновское, школы 
№4 с. Нижний Куркужин, шко- 
лы №1 с. Малка, школы с. Это- 

ко, детской музыкальной шко-
лы с. Баксанёнок.

Алим Асанов подчеркнул, 
что результаты независимой 
оценки качества позволяют 
сделать общий вывод о том, 
что подавляющее большин-
ство получателей социальных 
услуг в сфере образования 
удовлетворены соответствую-
щими услугами.

Были названы и организа-
ции, набравшие наименьшие 
баллы. Им даны рекоменда-
ции и предложения по улуч-
шению деятельности.

Уточнялось, что организа-
ции представили отчёты об ис-
полнении планов по устране-
нию недостатков, выявленных 
в ходе независимой оценки 
качества условий оказания ус-
луг, проведённой в 2019 году. 
К примеру, в сфере здраво-
охранения устранено порядка 
98% выявленных недостатков, 
не требовавших дополнитель-
ных материально-технических 
затрат. Устранением части 
недостатков медорганизации 
займутся в текущем году. На 
эти цели запланировано вы-
деление финансовых средств.

В 2021 году независимой 
оценкой качества условий 
оказания услуг будут охваче-
ны 200 организаций – 34% от 
общего числа.

Представленный отчёт при-
нят к сведению Парламентом 
КБР, утверждено соответству-
ющее постановление.

Депутатским корпусом ак-
туализирован состав Общест-
венного совета при Парла-
менте КБР – в него введены 
Владимир Гугов и Азик Ток-
маков, досрочно прекращено 
членство Елизаветы Хуторской 
в Молодёжной палате при Пар-
ламенте КБР.

В ходе заседания сена-
тор Российской Федерации – 
представитель от Парламента 
КБР Мухарбий Ульбашев вру-
чил Почётный знак Совета Фе-
дерации ФС РФ «За заслуги в 
развитии парламентаризма» 
заместителю Председате-
ля Парламента КБР Салиму 
Жанатаеву, подчеркнув, что 
почётный знак является выс-
шим ведомственным знаком 
отличия Совета Федерации.

Завершая заседание, Пред-
седатель Парламента КБР Та-
тьяна Егорова призвала депу-
татов принять активное учас- 
тие в праздновании Междуна-
родного дня защиты детей и 
оказать необходимую помощь 
подшефным организациям с 
учётом их потребностей.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова
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КУЛЬТУРА30 МАЯ – ДЕНЬ ХИМИКА

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ ДЕНЬ БИБЛИОТЕК

Развитие науки
глазами очевидца

История химии и хи-
мического образования 
в КБР нашли отражение 
в изданиях «Химическая 
наука в Кабардино-Бал-
карском педагогическом 
институте и университете» 
и «Химическое образова-
ние и химическая наука в 
Кабардино-Балкарском  
государственном педа-
гогическом институте 
(1932-1957) и универси-
тете (1957-2007)». Моно-
графии представлены в 
библиотеке КБГУ.

Из предисловия иници-
атора и соавтора изданий 
профессора Г. Шурду-
мова: «Современная хи-
мия – один из основных 
разделов естествозна-
ния. Наряду с физикой и 
математикой она играет 
важную роль в жизни 
человека и, несомнен-
но, является системой 
жизнеобеспечения, без 
которой невозможно су-
ществовать. Однако наро-
ды Кабардино-Балкарии, 
несмотря на наличие у 
них в прошлом обширных 
и основательных знаний 
в области ремесленной 
химии и химической тех-
нологии, в силу целого 
ряда исторических усло-
вий впервые встретились 
с этой великой и «веч-
ной» наукой только в 1932 
году в связи с открытием 
Кабардино-Балкарского 
государственного педаго-
гического института.

(Окончание. Начало на 1-й с.)
По информации из донесения 

послевоенного периода  Советско-
го РВК КАССР от 27 августа 1947 г., 
Х. Хацуков считался пропавшим 
без вести с июля 1942 г. Однако 
позже стало известно о судьбе и 
подвиге Хусейна Хацукова. В книге 
«Боевая Слава Кабардино-Бал-
карии» (Нальчик. Издательство 
«Эльбрус», 1975) А. Хатукаев, ко-
торый служил командиром 297-го 
кавалерийского полка, в статье 
«Герои не умирают» написал:  
«…Никогда не забуду я подвига 
верного сына Кабардино-Балка-
рии младшего лейтенанта Хусейна 
Хацукова. В конце 1941 г., окончив 
курсы комсостава, Х. Хацуков был 
назначен заместителем команди-
ра 3-го эскадрона 297-го кавале-
рийского полка…

… Лето 1942 года. По донской 
степи движутся немецкие танки, 
артиллерия, мотопехота. Вот уже 
третий день Хацуков вместе со 
своими воинами сдерживает 
бешеный натиск противника. Бой 
идёт не на жизнь, а на смерть. К 
пулемёту ложится сам Хацуков. 
Отважный командир в упор косит 
цепи наступающих гитлеровцев. 
Воины истекают кровью, но не 
сдаются. Подбит немецкий танк. 
В неравном бою геройски погиб 
младший лейтенант Хацуков, но 
свой долг бесстрашный воин вы-
полнил до конца».

  В другой книге – «В огне за-
калённые. О боевых делах воинов 
115-й Кабардино-Балкарской кава-
лерийской дивизии»» (Нальчик. 
Издательство «Эльбрус», 1995) в 
статье Г. Жигунова «От первых 
боёв до автографов на рейхста-
ге» написано: «Это ночное наше 
наступление завершилось на рас-
свете 28 июля 1942 г. рукопашным 
боем в траншеях противника. 
Фашисты, не выдержав нашего 
наступления, отступили, оставляя 
раненых и убитых. Врага мы вы-
били с занимаемого им опорного 
пункта, задача командования 
была выполнена – Курган Лысый 
наш. В том ночном наступлении 
и мы понесли значительные по-
тери, особенно среди командно-
политического состава. Погибли 
командир третьего эскадрона 
капитан Тихомиров, его замести-
тель младший лейтенант Хусейн 

Хацуков, политрук Т. Хагажеев. 
Смертельные ранения получили 
младший политрук Баранов и 
другие отважные воины. На обрат-
ном пути к штабу полка после вы-
полнения задания командования, 
когда бой уже закончился, мы со 
старшим политруком Бляниховым 
и несколькими бойцами подобра-
ли убитых и раненых. Смертель-
но раненый капитан Тихомиров 
скончался у нас на руках, мы его 
похоронили у подножия взятой 
нами высоты. Там же похоронили 
лейтенанта Х. Хацукова, политрука 
Х. Хагажеева».

 Согласно донесению о безвоз-
вратных потерях по управлению 
115-й отдельной кавалерийской 
дивизии от 24 сентября 1942 г., 
заместитель командира эскадрона 
297-го кавалерийского полка 115-й 
отдельной кавалерийской диви-
зии младший лейтенант Хацуков 
Хусейн Хакяшевич погиб в бою 
29 июля 1942 г. Первичное место 
захоронения – Ростовская обл., 
Калмыцкий р-н, Батлаевский с/с, 
с. Батлаевская. Согласно другому 
документу – донесению о безвоз-
вратных потерях по ГУК НКО СССР 
от 29 июня 1943 г., заместитель 
командира эскадрона 297-го кава-
лерийского полка 115-й кавалерий-
ской дивизии младший лейтенант 
Хацуков Хусейн Хакяшевич, член 
ВКП(б), погиб 29 июля 1942 г. 
Первичное место захоронения – 
Ростовская обл., Мартыновский 
р-н, сл. Большая Орловка. Хацу-
ков Хусейн Хакяшевич исключён 
из списков Красной Армии как 
погибший в боях против немецко-
фашистских войск 29 июля 1942 г. 

 Имя Х. Хацукова увековечено 
на месте его захоронения, а также 
на обелиске в Аушигере. В Книги 
памяти КБР (издание 2014 г., том 
1, с. 315 и  издание 2016 г., том 4, 
с. 406) сведения внесены дважды 
так: «Хацуков Хусейн Хакяшевич, 
1914 г.р., кабардинец, Нальчик-
ский р-н. Призван в Советскую  
Армию Нальчикским ГВК. Мл. 
лейтенант. Погиб 29.07.1942 г. 
Похоронен – Ростовская обл.,  
с. Батлаевское» и «Хацуков Хусейн 
Хакяшевич, 1911 г.р., кабардинец, 
с. Аушигер. Призван в Советскую  
Армию в 1941 г. Нальчикским РВК. 
Мл. лейтенант. Погиб 29.07.1942 г. 
Похоронен – Ростовская обл.,  

с. Батлаевское». Сведения следует 
изменить так: «Хацуков Хусейн 
Хакяшевич, 25.05.1914 г.р., ка-
бардинец, с. Аушигер. Призван в 
Советскую  Армию 05.05.1935 г. 
Нальчикским РВК. Мл. лейтенант. 
Погиб 29.07.1942 г. Похоронен – 
высота «Лысый Курган», с.п. Но-
восёловское, Мартыновский р-н, 
Ростовская обл.». Часто в День 
Победы сын Хусейна Борис приез-
жает к месту захоронения отца, где 
его встречают тепло и сердечно.

 Младший лейтенант Хусейн 
Хацуков принимал участие в ге-
роической обороне Сталинграда 
в составе 297-го кавалерийского 
полка 115-й отдельной кавалерий-
ской дивизии, и он подлежал на-
граждению медалью «За оборону 
Сталинграда», однако награда его 
родственникам не была передана. 
Сына воина Бориса мы нашли 
в Нальчике. В этом нам помог 
предприниматель Муаед Дикинов. 
6 марта 2020 г. от имени сына 
фронтовика мы обратились в Глав-
ное управление кадров МО РФ 
с просьбой рассмотреть вопрос 
о передаче ему удостоверения к 
медали «За оборону Сталинграда» 
Х. Хацукова. 30 июня 2020 г. полу-
чено письмо: «Ваше обращение по 
вопросу передачи удостоверения к 
медали «За оборону Сталинграда» 
отца, Хацукова Хусейна Хакяшеви-
ча, рассмотрено. Передача удо-
стоверения к медали «За оборону 
Сталинграда» будет организована 
в установленном порядке после 
поступления его из Управления 
Президента РФ по государствен-
ным наградам». 

Наш очередной поиск завер-
шился успешно. Спустя более  
77 лет после выхода указа о на-
граждении, Борису Хусейновичу 
Хацукову передали удостоверение 
к медали «За оборону Сталингра-
да» его отца, младшего лейтенан-
та Хацукова Хусейна Хакяшевича.

Следует отметить, что сын от-
важного воина Борис Хусейнович, 
несмотря на то, что рос без отца, 
было трудно морально и матери-
ально, достиг больших успехов. 
Достойно работал, отдал много сил 
здравоохранению, стал заслужен-
ным врачом РФ, народным вра-
чом КБАССР, академиком РАЕН, 
доктором медицинских наук. 

Ахмед и Диана НАХУШЕВЫ

Сын достойным
ЭХО ВОЙНЫ

трудом чтил имя отца

Несмотря на это, за 
истекшие 75 лет хими-
ческое образование и 
химическая наука в Ка-
бардино-Балкарии в сво-
ём развитии совершили 
гигантский скачок от био-
логического факультета 
Кабардино-Балкарского 
государственного педа-
гогического института с 
одной кафедрой химии 
с двумя сотрудниками 
до химического факуль-
тета Кабардино-Балкар-
ского государственного 
университета с пятью 
специализированными 
кафедрами, научно-ис-
следовательскими лабо-
раториями, магистрату-
рой, аспирантурой, док-
торантурой, на которых 
в настоящее время ра-
ботает 17 докторов наук, 
профессоров и 50 кан-
дидатов наук, доцентов.

Конечно, 75 лет для 
истории срок неболь-
шой. Но для народов 
Кабардино-Балкарии, 
прошедших за это время 
путь от безграмотности 
до сплошного среднего 
образования и получив-
ших далее доступ к выс-
шему университетскому 
образованию, в том чис-
ле и химическому, этот 
исторически короткий 
путь имеет громадное 
и непреходящее значе-
ние. Знание и сохранение 
истории культуры, об-
разования и науки – это 
необходимое условие для 
дальнейшего развития».

Газали Шурдумов – 
доктор химических наук, 
профессор, заслуженный 
деятель науки КБР, осно-
воположник школы физ-
химиков КБГУ, стоявший 
у истоков становления 
и развития химической 
науки и образования и 
посвятивший себя на-

учно-педагогической де-
ятельности со дня осно-
вания университета. В 
1997 г. по его инициативе 
химический факультет 
стал самостоятельным 
подразделением уни-
верситета. Длительное 
время заведуя кафедра-
ми органической и биоло-
гической химии, а далее 
созданной им кафедрой 
физической химии (поз-
же кафедрой неорга-
нической и физической 
химии), Газали Касбото-
вич проделал огромную 
работу по организации 
учебного процесса и на-
учно-исследовательской 
работы в первые годы 
становления и развития 
КБГУ и начала подготов-
ки специалистов-хими-
ков. Плодотворная на-
учная и педагогическая 
деятельность, которой  
Г. Шурдумов посвятил 
более 62 лет своей жизни, 
многогранна. Он основа-
тель научного направле-
ния «Химия и технология 
молибдена и вольфрама. 
Высокотемпературная 
химия молибдена и воль-
фрама», автор десятков 
оригинальных разрабо-
ток, нашедших практиче-
ское применение в про-
мышленности страны, 
автор ряда теоретических 
положений в физической 
химии. 

Учёный, философия 
и предназначение кото-
рого составили благо-
родные деяния – наука 
и просвещение, оставил 
яркий след не только в 
науке. Наряду с науч-
ными трудами он также 
внёс значимый вклад 
в институт памяти как 
особой формы приобще-
ния к культуре. В моно-
графии «Химическое 
образование и наука в 

Кабардино-Балкарском 
государственном универ-
ситете» нашли отраже-
ние архивные материалы 
становления химических 
подразделений универ-
ситета, биографии всех 
сотрудников химического 
факультета КБГУ. В этом 
проявилась способность 
Г. Шурдумова видеть 
лучшие качества в людях, 
умение поощрять и радо-
ваться победам, ценить 
труд внёсших вклад в 
развитие химии как на-
уки и в подготовку новых 
кадров в республике. 

В издании «Химиче-
ская наука в Кабарди-
но-Балкарском государ-
ственном педагогическом 
институте и университете» 
тезисно изложены ос-
новные направления и 
результаты научных до-
стижений химиков КБГУ. 
Надо отметить высокий 
уровень этих исследова-
ний и их значимость для 
международной хими- 
ческой науки. 

Г. Шурдумов также 
автор целого ряда публи-
цистических работ, опу-
бликованных в СМИ. Бу-
дучи автором двух исто-
рических монографий, 
Г. Шурдумов выступил 
как историк химической 
науки республики. По-
следователь и выпускник 
ростовской школы физ-
химиков, являющейся 
непосредственным про-
должением школы осно-
вателя физико-химиче-
ского анализа академика 
Н. Курнакова, он оставил 
последующим поколени-
ям память о становлении 
химической науки в КБГУ, 
свидетелем и основопо-
ложником которой был.

По материалам 
вечера памяти 

Г. ШУРДУМОВА

Волшебство Куны Дышековой

 По этому случаю в минувшую 
среду здесь прошёл вечер памяти   
примадонны национальной куль-
туры – звезды первой величины 
Кабардинского государственного 
драматического театра им. А. Шо-
генцукова, в котором К.Х. Дыше-
кова блистала талантом в течение 
76 лет, сыграв около 250 ролей.

В мероприятии приняли уча-
стие мастера искусств республи-
ки во главе с министром культуры 
КБР Мухадином Кумаховым, 
представители муниципалитетов 
города и района, поклонники та-
ланта, а также родные и близкие 
прославленной актрисы.

В рамках оригинальной про-
граммы были продемонстриро-
ваны фрагменты ставших в на-
роде уже легендой спектаклей и 
фильмов, в которых главные роли 
играла Кунэшхуэ – Великая Куна.

В озвученной краткой биогра-
фической справке было отмече-
но, что Куна Дышекова служила 
верой и правдой национальному 
театральному искусству с 1937-го 
по 1999 год. Она блестяще сыгра-

ла главные роли в таких классиче-
ских спектаклях, как  «Коварство 
и любовь»  Ф. Шиллера, «Же-
нитьба» и «Ревизор» Н. Гоголя,  
«Васса Железнова» М. Горького, 
«Поздняя любовь» и «Горячее 
сердце» А. Островского, «Под-
нятая целина» М. Шолохова, 
«Любовь Яровая» К. Тренёва, 
«Платон Кречет» А. Корнейчука, 
«Мать своих детей» А. Агафонова, 
«Мажид и Марят» М. Тубаева, 
«Аул-Батыр» А. Шортанова, «Да-
ханаго» З. Аксирова, «Два сосе-
да» Х. Дударова, в кинофильмах 
– «Лавина с гор» и «Всадник с 
молнией в руке» и многих других.

Заслуги и талант всенародной 
любимицы – Куны Хажмурзов-
ны были оценены высокими 
званиями: «Народная артистка 
КБАССР», «Заслуженная артист-
ка РСФСР» (1957 г), «Народная 
артистка РСФСР» (1960 г.). Её 
имя занесено в Театральную эн-
циклопедию СССР (1963 г.).

В 2014 году в Нальчике на стене 
дома №24 на проспекте Ленина, где 
жили Куна Дышекова с супругом 
Мухамедом Тубаевым –  актёром, 
режиссёром, драматургом, на-
родным артистом КБАССР, заслу-
женным артистом РСФСР, была 
открыта мемориальная доска.

– Теперь и дворец культуры 
родного района носит её имя, 
– отметил министр культуры 
республики Мухадин Кумахов. 
– Несмотря на разницу в возрас-
те, мы были добрыми друзьями.  
Куна Дышекова была воистину 
красивым человеком во всех 
отношениях. От неё всегда ис-
ходила аура радости, красоты 
и сердечной чистоты. Она одна 
могла заполнить всю сцену, 
будто на ней присутствует целая 
труппа профессионалов. Сколько 
бы она ни находилась на сцене, 
невозможно было оторвать взор 
и внимание, настолько она спо-
собна была заворожить талантом 
и мастерством актёрской игры. 
Каждый её жест, каждое слово 
рождали волшебство искусства, 
вызывая восторг зрителя. А когда 

Куна Дышекова играла в паре с 
Алием Тухужевым, на это можно 
было любоваться бесконечно.

Министр подчеркнул, что при-
своение дворцу культуры имени 
звёздной землячки – это зна-
ковое и достойное уважения 
событие в культурной жизни не 
только Чегемского района, но 
и всей Кабардино-Балкарии. 
Этим решением совета местного 
самоуправления власть и народ 
увековечили имя великой зем-
лячки, которая служит примером 
подражания и почитания для 
новых поколений на долгие века. 
Куна Дышекова по-настоящему 
символизирует истинный талант, 
красоту человеческой души и 
преданность национальному 
искусству. И это дорогого стоит. 

– Куна Дышекова – наша 
гордость, она лично для меня 
была и остаётся яркой звездой на 
небосклоне нашей культуры и ис-
кусства, – отметил председатель 
совета местного самоуправления 
Чегемского района Хасанш Оди-
жев. – Люди моего поколения 
помнят, когда в вечернее время 
мы, дети, тайком от родителей 
убегали в сельский клуб   на спек-
такли с её участием. Её обожали 
и боготворили взрослые и дети в 
каждом уголке Кабардино-Балка-
рии. По просьбе многочисленных 
жителей района наши депутаты 
единогласно проголосовали за 

увековечение имени нашей ве-
ликой Куны Дышековой.  И мы 
безмерно гордимся, что она 
родилась на Чегемской земле.

От рода Дышековых Залим 
Дышеков поблагодарил органи-
заторов и гостей, представителей 
властей города и района, Мини-
стерства культуры КБР, мастеров 
искусств за признание и увекове-
чение имени Куны Хажмурзовны. 

– Род Дышековых гордится 
тем, что Куна прославила на 
весь Советский Союз, на всю 
великую Россию свой род, своё 
село, свой район и свою пре-
красную Кабардино-Балкар-
скую Республику, – подчеркнул  
З. Дышеков. – Хочется верить, 
что Дворец культуры имени Куны 
Дышековой в её родном Чегеме 
станет храмом культуры и ис-
кусства, в стенах которого будут 
воспитываться новые поколения, 
достойные вершин таланта и 
мастерства непревзойдённой 
звезды из простой крестьянской 
семьи рода Дышековых. 

Мудрец сказал, что талант 
творит для поклонников, а ге-
ний – для потомков. А великая 
и непревзойдённая актриса – 
гордость нации Куна Дышекова 
сумела очаровать и тех, и других.  
И благодарные потомки оценили 
её гениальность по достоинству.  

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора

Обитель книгПри слове «библиотека» каж-
дый нальчанин первым делом 
вспоминает Государственную 
национальную библиотеку имени 
Т.К. Мальбахова – самое крупное 
подобное учреждение на террито-
рии КБР  с весьма внушительным 
фондом и огромным количеством 
преданных читателей. Помимо 
этого, ГНБ КБР выполняет функ-
ции методического центра для 
различных библиотек республики. 

Свою историю библиотека ве-
дёт с 1921 года, когда в феврале 
на улице Воронцовской (ныне 
Кабардинская) была открыта На-
родная центральная библиотека 
№1. Поначалу книжный фонд был 
маленьким, а пользование библи-
отекой – платным. Со временем 
учреждение начало расти и рас-
ширяться, пережило несколько 
переездов и обрело множество 
новых преданных читателей. 

Кстати, ГНБ КБР некоторые до 
сих пор называют библиотекой 
имени Н. К. Крупской. Считается, 
что это имя было присвоено уч-
реждению в год его пятнадцати-
летия в 1936-м, однако архивных 
данных об этом не сохранилось. 

В годы Великой Отечественной 
войны библиотека перестроила 
свою работу. Сотрудники изда-
вали инструктивно-методические 
письма, составляли списки мате-
риалов для громкого чтения, по-
сещали госпитали и военкоматы. 
В 1942 году здание библиотеки 
было взорвано, более 80 про-
центов фонда фашисты вывезли 
либо уничтожили. Однако часть 
книг библиотекарю удалось от-
стоять. В очередной раз поменяв 
место дислокации, библиотека 
снова открыла свои двери после 
освобождения республики от 
захватчиков в 1943 году. Кстати, 

привычное нам здание ГНБ на 
улице Ногмова было введено в 
эксплуатацию только в 1960 году.

Отдельного упоминания за-
служивает одно очень интересное 
архитектурное решение – дело в 
том, что в сердце современного 
здания Государственной  нацио-
нальной библиотеки КБР скрыва-
ется целых девять секций книго-
хранения. А ведь при взгляде со 
стороны и не скажешь. К слову, в 
обычные дни попасть в книгохра-
нилище могут только некоторые 
сотрудники. Впрочем, иногда 
проводятся экскурсии, в рамках 
которых можно узнать много но-
вого о библиотечном деле. 

В помещениях, в которых хра-
нятся книги, поддерживаются 
особые условия. Окна отсутству-
ют или же плотно зашторены, все 
лампы спрятаны под стеклянные 
колпаки, уровень освещения низ-
кий, строго соблюдается темпера-
турный режим. Это необходимо 
для того, чтобы книги не ветшали, 
а краски не тускнели. И конечно 
же, все издания регулярно очи-
щают от пыли. 

Одно из самых интересных и 
труднодоступных мест в ГНБ КБР 
– сектор редкой и ценной литерату-
ры. В нём хранится около 10 тысяч 
различных изданий, среди которых 
есть по-настоящему уникальные. 

Так, в библиотеке хранится 
«Соборное уложение царя Алек-
сея Михайловича», датируемое 
1649 годом, а также «Регламент 
духовный» 1722 года. Украшают 
сектор редкой и ценной литера-
туры крупные фолианты разных 
лет, поражающие воображение 
затейливостью оформления и 
непривычным современному 
читателю форматом. 

Такие книги, конечно же, стро-
жайше запрещено трогать голы-
ми руками, сотрудники пользу-
ются перчатками и стараются не 
тревожить ценные издания без 
крайней необходимости. 

К слову о непривычном фор-
мате  – в фонде библиотеки есть 
целая коллекция книг-малюток. 
Эти редкие сувенирные издания 
не могут не умилять. Помимо 
этого, в секторе редкой и ценной 
литературы можно найти издания 
на кабардинском и балкарском 
языке, напечатанные латиницей. 
Некоторые из этих изданий стано-
вятся частью книжно-иллюстра-
тивных выставок. 

Конечно же, помимо ГНБ КБР, 
в республике и её столице мно-
жество других библиотек – как 
отдельных, так и функциониру-
ющих при образовательных и 
научных учреждениях, в сёлах и 
на курортах, в санаториях и даже 
в некоторых гостиницах.

В столице КБР, например, 
ждут читателей Кабардино-
Балкарская республиканская 
юношеская библиотека имени  
К. Мечиева, республиканская дет-
ская библиотека им. Б. Пачева, 
республиканская библиотека для 
слепых, центральная городская 
библиотека ЦБС г.о. Нальчик и 
многие другие. 
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Скучно не будет

В борьбу за этот престиж-
ный трофей вступят пять 
лошадей. Компания подо-
бралась достаточно ровная, 
а потому «выстрелить» мо-
жет каждый из участников. 
И всё же шансы на успех 
тёмно-гнедого «американца» 
Блессед Кинг владельцев 
М. Битокова и Х. Кудаева, а 
также победителя приза в 
честь Дня Победы на нашем 
ипподроме гнедого Эртена 
владельца М. Абдулазизова 
выглядят наиболее предпо-
чтительными.

Отметим, что всего за-
планировано десять скачек, 
из которых половина – розы-
грыш традиционных призов. 
Про «Большой Летний» мы 
уже сказали. А есть ещё че-
тыре трофея второй группы, 
о которых мы и расскажем. 
Десять трёхлетних кобыл 
(некоторые в этом году будут 
претендовать на победу в 
нальчикском ОКСе) заявле-
ны на приз в честь знаме-
нитой кобылы Аналогичная 
– матери лошади СССР 20-го 
века, выдающегося жеребца 
Анилина. Записная фаворит-
ка этой скачки – гнедая Вери 
Найс А. Афаунова – победи-
тельница традиционных при-

зов третьей и второй групп 
– «Осенний» и Струны. Среди 
тех, кто навяжет ей борьбу, 
выделяются гнедая Кра-
савка фирмы «Алим-Агро», 
оставшаяся в призе Струны 
второй как раз за Вери Найс, 
и гнедая Лина З. Секрекова, 
которая имеет пока всего 
одну победу в именном при-
зе, но гены её родителей 
(Сиэтл Мун – Виктори Фейс) 
должны сработать, и вполне 
возможно, что сейчас это 
время пришло.

Ч то  к а с а етс я  п р и з а 
«Спринтерский» на 1400 мет-
рах, то среди заявленных 
семи трёхлетних жеребцов 
ярких звёзд нет, а потому 
шансы у всех, как говорят 
англичане, фифти-фифти.  
Отметим лишь «француза» 
Рокки конезавода «Мал-
кинский», который 9 мая 
выиграл гандикап на 1600 
метров, да Голден Файта  
Р. Шокуевой – победителя 
Майского приза на 1600 метрах.

Пять кобыл-двухлеток по-
борются за приз реки Кубань 
на 1200 метрах. Здесь инте-
ресен дебют гнедой «амери-
канки» по кличке Осетинка 
М. Битокова и Х. Кудаева. А 
фаворитка – соконюшенница 

Осетинки – гнедая Пинк Аир, 
вызов которой бросить может 
гнедая Шельма Вай А. Соши-
на, оставшаяся за Пинк Аир 
второй в призе «Пробный».

Главное «блюдо» для ска-
ковых гурманов – приз Элиты 
на лошадях четырёх лет и 
старше на классических 2400 
метрах, который благодаря 
руководству нальчикского ип-
подрома в этот раз посвящён 
100-летию газеты «Кабар-
дино-Балкарская правда». 
Стартуют 11 жеребцов, семь 
из которых – гастролёры. При 
всём уважении к остальным 
участникам эта скачка – про-
должение «разборок» между 
тренотделениями З. Секре-
кова и тандема М. Битоков –  
Х. Кудаев. Кто выиграет – до-
морощенный дербист Наль-
чика-2020 Классик Эн Смарт 
или двукратный обладатель 
«Кубка Эльбруса» «америка-
нец» Даймонд Линк?

Что касается остальных 
пяти именных скачек, то, по-
верьте, в некоторых составы 
похлеще, чем на розыгрыше 
традиционных трофеев. В 
общем, скучно не будет, 
начало в 12.00, не опазды-
вайте.

Альберт ДЫШЕКОВ

За оградой моего частного дома, то есть 
на улице, проходит канава, растёт трава, а 
сосед сделал там бетонную клумбу высотой 
в 1 метр. Администрация посёлка выдала 
ему предписание её убрать и обеспечить 
людям нормальный проход.  Мне же устно 
сказали сделать тротуар, хотя у меня ничего 
не препятствует проходу.  Считаю, что это 
дело не моё, а поселковой администрации, 
ведь  земля за забором не моя, значит, 
трогать её я не имею права, в том числе и 
косить траву, избавляться от канавы,  уби-
рать  и тому подобное. Так ли это? Земли 
общего пользования находятся в муници-
пальной собственности, и администрация 
сама обязана сделать тротуар? 

 Юрисконсульт Андрей Скопинцев ука-
зал, что всё, что находится за забором, 
является муниципальной собственностью и 
находится в пользовании неограниченного 

круга физических лиц. Как правило, говорит 
юрисконсульт, это улично-дорожная сеть по-
сёлка городского типа. В населённом пункте 
должны иметься правила землепользования 
и застройки, паспорта благоустройства и тому 
подобные документы, которые устанавлива-
ют правовой режим каждой зоны посёлка и 
определяют требования к ним.  Придомовая 
территория (а сразу за забором именно она) 
может быть определена, например, как пло-
щадь земли от линии фасадного забора до 
дороги. 

Правила её содержания могут включать 
в себя, например, выкос травы. Тротуар же, 
отмечает юрисконсульт, является соору-
жением, которое не может возводиться на 
земельном участке, не отведённом для этих 
целей собственником прилегающей терри-
тории. Иными словами, это дело поселковой 
администрации.

Сразу за забором

Педагог – это  и призвание, и профессия
На этих занятиях ученики 

с 1 по 11 класс обучаются 
основным правилам без-
опасности, умению распоз-
навать опасные ситуации, 
оценивать их. Инициатора-
ми введения курса ОБЖ 
стали Министерство обра-
зования РСФСР и Государ-
ственный комитет по де-
лам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям 
и ликвидации последствий 
стихийных бедствий. При-
витое со школьной скамьи 
чувство ответственности за 
безопасность человеческой 
жизни остаётся на протяже-
нии всей жизни. В рамках 
этого предмета дети полу-
чают элементарные знания 
об обороне государства, 
воинской обязанности муж-
чин. ОБЖ – это культура 
поведения человека в экс-
тремальных ситуациях, в 
социуме, медико-санитарная 
подготовка, как оказать пер-
вую доврачебную помощь, 
раздел гражданской оборо-
ны, адаптивность человека 
в любой среде и коллективе.

 На данный момент в млад-
ших классах нет отдельного 
предмета о безопасности 
человека. Начальные знания 
из этой области малыши по-
лучают во время изучения 
предмета «Окружающий мир» 
и проведения внеклассных 
мероприятий.  Они узнают 
об основных правилах до-
рожного движения, пожарной 
безопасности, учатся пользо-
ваться бытовыми приборами, 
средствами бытовой химии. 
О  своей работе рассказывает 
учитель ОБЖ нальчикской 
школы №6 Рамазан Байсиев. 

– Школа для ребёнка – это 
второй дом, где он живёт, про-
водит большую часть своего 
времени, это его мир, – гово-
рит Рамазан Махмутович. – 
Главное в работе – умение не 
только доступно преподнести 
свой предмет, но и поверить 
в каждого ребёнка – умение 
находить «жемчужину» в 
каждой «раковине». Ведь 
педагог – это  и призвание, и 
профессия, человек, который 
готов отдать всего себя детям.  
С давних времён профессия 
учителя признана одной из 
самых важных и нужных. Я 
думаю, что случайные люди в 
школе  не задерживаются. В 
нашей школе работают боль-
шие энтузиасты своего дела. 
Моя профессия – это дело 
всей моей жизни. 

 По словам Р. Байсиева, ра-

ботать в школе сейчас трудно, 
но интересно. Приходится не 
только учить детей, но и по-
стоянно учиться самому. В 
школах используют новые ин-
формационные технологии: 
компьютеры, интерактивные 
доски, проекторы. Надо идти 
в ногу со временем, поэтому 
он изучает новые програм-
мы, методики, использует 
информационные технологии 
на уроках. Учитель – человек, 
способный на невозможное 
ради ребёнка. Доброта поло-
жена в основу педагогической 
деятельности. 

Рамазан Байсиев родился 
в 1970 году в с. Ташлы-Тала 
Лескенского (ранее Урван-
ский) района. Отец работал  
водителем в геолого-разведы-
вательной экспедиции,  мать 
– дояркой в колхозе. Получив 
квартиру в 1978 году, семья 
переехала в Нальчик,  здесь 
он окончил  школу, в 1988 году  
поступил на факультет рома-
но-германской филологии  
КБГУ им. Х.М. Бербекова  на 
отделение немецкого языка. 
На пятом курсе проходил  
практику в нальчикской школе 
№6, а когда администрация 
школы предложила остаться, 
не задумываясь, согласился.  

До 1997 года Р. Байсиев пре-
подавал немецкий язык. 

– Почему поступил именно 
на этот факультет? – пере-
спросил Рамазан Махмуто-
вич. – По примеру моей стар-
шей сестры и  чтобы испол-
нить мечту – после окончания 
вуза  поехать в Приэльбрусье,  
работать туристическим ги-
дом с иностранными гостями. 
Но остался в нашей школе – 
мне понравился коллектив, 
сплочённый, дружелюбный, 
по любому вопросу всегда 
можно найти  совет. Все 
помогают и поддерживают 
друг друга. И я понял, что 
без своих подопечных я ни 
за что не смогу остаться. И 
мне кажется, что это у нас 
взаимно. Дети, оканчивая 
школу, уходят, каждый на-
ходит свой жизненный путь. 
Но самое главное, мы не за-
бываем друг друга, общаемся 
по телефону, а если кто-то 
приезжает в Нальчик, обяза-
тельно навещает любимых 
учителей. Работаю в этой шко-
ле с 1992 года, параллельно 
получил второе высшее об-
разование по специальности  
«английский язык». 

В семье Байсиевых ещё 
три сестры, все они заму-

жем,  самого Рамазана дома  
ждут  три дочки  – Камилла, 
Джамиля и Арнела. Стар-
шая оканчивает факуль- 
тет журналистики КБГУ им.  
Х. М. Бербекова, вторая учит-
ся на факультете информати-
ки, третья – в девятом классе 
школы №6. 

– В нашей семье профес-
сию учителя выбрал только 
я, – рассказывает Рамазан 
Махмутович. – Когда появи-
лась вакансия преподавателя 
ОБЖ, сразу согласился вести 
этот предмет.   Я считаю, что  
учитель – это профессия от 
бога. Даже не профессия – 
призвание. Действительно, 
как много душевных качеств 
должен объединять в себе 
учитель: твёрдость характе-
ра, безграничное терпение, 
строгость и мягкость, доверие 
и умение быть примером во 
всём. А главное – любовь к 
жизни, к процессу обучения 
и прежде всего к детям. Не-
возможно хорошо делать то, 
что ты не любишь. Невоз-
можно увлечь тем, чего ты 
не любишь. Я счастливый 
человек – занимаюсь тем, что 
мне нравится.

Учитель помогает школь-
никам раскрывать свой по-

тенциал, жить в гармонии 
с миром, разумно и с до-
стоинством выходить из 
различных сложных ситу-
аций. И лучшей наградой 
для него является желание 
детей с удовольствием идти 
на его уроки. Это ли не 
важная составляющая сча-
стья – ждать завтра, чтобы 
с удовольствием пойти на 
работу?

 Самое главное, по мне-
нию Байсиева, –  найти под-
ход  к детям, вплоть до того, 
чтобы  поговорить наедине 
с учеником по душам, пока 
не  найдёшь общий язык. 
12 лет организованный им 
клуб «Вымпел» состоит в 
«Клубе юных друзей пог-
раничников». Это внеуроч-
ные занятия,  и в этот клуб 
записываются с 6 класса. 
Команда принимает уча-
стие в военно-спортивной 
игре «Победа», спарта- 
киаде допризывной моло-
дёжи. В тренировку входит 
строевая подготовка, раз-
борка и сборка автомата, 
физическая подготовка. 
Ведь юноша должен уметь 
постоять за себя и  при необ-
ходимости оказать  помощь 
нуждающемуся.  Занятия 
проходят два раза в не-
делю по полтора-два часа, 
«Вымпел» всегда занимает 
призовые места. 

По мнению Р. Байсиева, 
заслужить любовь и уваже-
ние ребёнка можно, если 
это взаимно – детей тоже 
нужно уважать и любить.  
Среди подопечных у него 
нет любимчиков. Он никог-
да никого не выделял и не 
будет этого делать – они все 
для него равны.  В этом году 
его младшая дочь, окончив 
музыкальную школу,  тоже 
записалась в клуб к отцу. 
Арнела знает, что на заняти-
ях требования для всех уча-
щихся одинаковые, отец не 
будет делать ей поблажки…

– Для наших выпускников 
прозвенел последний зво-
нок, тяжело расставаться 
и учителям, и детям, – с 
грустью сказал Рамазан 
Махмутович. – Наши вы-
пускники получили в школе 
самый главный урок – оста-
ваться человеком при лю-
бых обстоятельствах. И моё 
пожелание детям – чтобы 
знания, полученные на моих 
уроках, редко пригодились в 
жизни. 

Ирэна ШКЕЖЕВА.
Фото автора

ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ

Выражаю глубокое соболезнование родным и близким по поводу смерти народного 
артиста КБР МАРЕМУКОВА Хусена Биляловича.

Народный артист России и КБР Тутов З.Н.

ООО ЖЭУК «Жилсервис»
доводит до сведения собственников многоквартирных жилых домов, находящихся в управлении ООО ЖЭУК «Жилсервис», что с 

1.07.2021 г. будет произведена индексация тарифов в связи с ростом потребительских цен на коммунальные услуги и товары (стро-
ительные материалы, ГСМ и т.д.).

С 1.07.2021г. устанавливаются следующие тарифы:
содержание и текущий ремонт – 8,20 руб. за 1 м2;  техобслуживание лифтов – 3,07 руб. за 1 м2; техобслуживание мусоропровода 

– 0,83 руб. за 1 м2.
По всем вопросам обращаться в ООО ЖЭУК «Жилсервис». Телефоны: 77-28-07, 77-25-73.

-

-

Тайна имён
О влиянии имени на челове-

ческую судьбу писали Платон, 
Сократ, Конфуций и Павел 
Флоренский. А вот что думал 
об этом ироничный Сергей 
Довлатов: «Согласитесь, имя 
в значительной степени опре-
деляет характер и даже био-
графию человека. Анатолий 
почти всегда нахал и забияка. 
Борис – склонный к полноте 
холерик. Галина – крикливая 
и вульгарная склочница. Зоя 
– мать-одиночка. Алексей – 
слабохарактерный добряк. В 
имени Григорий я слышу ноту 
материального достатка. В 
имени Михаил – глухое пред-
вестье ранней трагической 
смерти (вспомните Лермонто-
ва, Кольцова, Булгакова...)». 

Шутки шутками, но стричь 
всех Зой, Галин и Алексеев 
под одну гребёнку всё-таки 
не стоит. Случается, что Ми-
хаил благополучно доживает 
до преклонных лет, как это 
случилось с Горбачёвым и 
Жванецким. Григорий вполне 
может оказаться бессребре-
ником, вроде знаменитого 
физика Перельмана. Среди 
Борисов немало худощавых 
мужчин, таких как террорист 
Савинков, поэт Пастернак или 
прозаик Васильев… 

Дать человеку имя – дело 
серьёзное. Оно должно отве-
чать сразу нескольким требо-
ваниям. Во-первых, подходить 
самому ребёнку. Во-вторых, 
органично сочетаться с от-
чеством и не резать слух. И, 
наконец, в-третьих, – не про-

воцировать насмешки и обид-
ные прозвища. Некоторые 
родители об этом не думают, 
тем самым отравляя жизнь 
своим детям. Представьте, 
как будут дразнить в школе 
мальчишек с экзотическими 
именами Будило, Говен или 
Гойник? 

Традиция называть малы-
шей в честь знаменитостей 
существует давно. В качестве 
примера можно вспомнить 
предприимчивого кулинара 
Сталика Ханкишиева, кото-
рого на самом деле зовут 
Сталин. Узбекский проза-
ик Джонрид Абдуллаханов 
получил своё имя в честь 
американского писателя, а ла-
уреата Нобелевской премии 
Жореса Алфёрова назвали 
по фамилии французского 
социалиста. 

Я лично знаю Руслана и 
Людмилу, названных в честь 
героев одноимённой поэмы 
Пушкина. Среди моих зна-
комых есть Фидель, Индира, 
Феликс и даже Будёна. Про 

имя Владимир я даже не 
говорю. Во времена всепо-
беждающих идей марксизма-
ленинизма оно было на пике 
популярности.   

Мой двоюродный брат ро-
дился в один день с Карлом 
Марксом, и его чуть не на-
звали Карлушей. К счастью, 
родители вовремя одума-
лись, и кузен стал Серёжей. 
Примерно такая же история 
случилась с моим приятелем 
Ибрагимом. Он хотел назвать 
сына Остапом, по аналогии 
с «великим комбинатором», 
но жена зарубила эту идею 
на корню. 

Меня назвали в честь ле-
гендарного футболиста Эдуар-
да Стрельцова, но по странной 
иронии судьбы к футболу я 
совершенно равнодушен. 
Отец обожал Стрельцова и 
вынашивал эту идею давно. 
Маме больше нравилось имя 
Вадим. Они стали спорить, как 
меня назвать, и мама говорит:

 – Я знаю одного Эдуарда 
– он хулиган и пьяница. 

Отец не растерялся: 
– А я знаю одного Вадима 

– он в тюрьме сидит… уже в 
четвёртый раз. 

Маму такая перспектива 
напугала, и я стал Эдуардом. 
Не могу сказать, что это имя 
вызывает у меня восторг, но я 
к нему привык и не представ-
ляю себя Харитоном, Нургали 
или Абрамом…

Есть такой старый анек-
дот. Сидит слон у себя дома, 
и вдруг раздаётся звонок в 
дверь. Слон открывает – ни-
кого. История повторяется. На 
третий раз слон выходит на 
площадку и замечает комара, 
сидящего на кнопке звонка.

–  Это ты звонил?
– Я, – с чувством собствен-

ного достоинства, отвечает 
комар. –  Слониха дома?!

– Н-нет, а что?
– Ничего! Придёт, ска-

жешь: Эдуард приходил!
В разных интерпретациях 

я слышал этот анекдот раз 
сто – не меньше… 

В нашей республике у не-

которых людей два имени. 
Я ещё понимаю, когда вто-
рое даётся по созвучию с 
первым: Мухамед – Миша, 
Талустан – Толик, Килостан 
– Константин. Но ведь есть 
совершенно не совпадаю-
щие примеры. Моего род-
ного дядю, например, все 
называли Шуриком, хотя на 
самом деле он был Биберд. 
А наш сосед дядя Боря в 
паспорте был записан как 
Сараби… 

Сейчас с именами пол-
ная неразбериха. Одна ма-
маша из Подмосковья на-
звала сына Редуксин в честь 
лекарства, которое помогло 
ей похудеть. В российских 
загсах зарегистрированы 
Эрос, Лексус, Люцифер, 
Один, Ковид,  Заря-Заря-
ница, Мерседес, Забава, 
Виагра… Но верхом безумия 
можно считать имя БОЧ 
рВФ 260602 (Биологический 
Объект Человек рода Во-
рониных – Фроловых, ро-
дившийся 26.06.2002 года). 
Сейчас мальчишке 15 лет, 
но он до сих пор живет без 
документов. 

С мая 2017 года в России 
действует закон, который 
позволяет хоть немного 
ограничить чудаковатых ро-
дителей. Теперь в имени че-
ловека запрещены цифры, 
любые знаки, кроме дефиса 
и ненормативная лексика. 
Видимо, такие случаи тоже 
имели место… 

Эдуард БИТИРОВ

-

-

-
-

Юрисконсульт Андрей Ско-
пинцев заметил, что кредит-
ные средства не являются 
доходом, но это положение 
имеет значение примени-
тельно к налоговым право-
отношениям. 

Если кратко ответить на 
данный вопрос, замечает 
юрисконсульт, то запрета на 
арест кредитной карты долж-
ника в законодательстве нет. 
Банковская карта привязана 
к конкретному счёту, и в со-
ответствии со ст. 81 Закона об 
исполнительном производ-
стве судебный пристав-ис-
полнитель может арестовать 
денежные средства должни-
ка, находящиеся на нём. 

Но в большинстве случаев 
реквизиты счетов должника 
судебному приставу-испол-
нителю неизвестны, поэтому 

он, руководствуясь ч. 2 ст. 81 
Закона об исполнительном 
производстве, направляет 
в кредитные организации 
постановления о розыске 
счетов должника и наложе-
нии ареста на его денежные 
счета в размере задолжен-
ности. Далее встаёт вопрос о 
списании денежных средств 
(это самостоятельное дей-
ствие). Запрета на списание 
средств с того или иного счё-
та в законодательстве также 
нет. В связи с этим ситуации 
развиваются по-разному – на 
практике есть даже случаи 
списания средств, которые 
клиент банка перечислял в 
счёт погашения кредита.

Однако, замечает юрис-
консульт, списать средства с 
данного счёта невозможно, 
поскольку карта предназна-
чена для расчёта за товары 
и услуги в кредит и преиму-
щественно имеет нулевой 
или отрицательный баланс. 
В случае отсутствия на счету 
должника денежных средств, 
банки не исполняют исполни-
тельный документ полностью 

(ч. 8 ст. 70 Закона об испол-
нительном производстве). 
Но это право, говорит юрис-
консульт, а не обязанность 
банка. Если же банк данным 
правом не воспользовался 
(хотя это не в его интересах), 
то на основании ч. ч. 1, 5, 7 
ст. 70 Закона об исполни-
тельном производстве суще-
ствует возможность списать 
денежные средства с этого 
счёта. На карте (счёте) нет 
средств должника, если ею 
не пользоваться. Но денеж-
ные средства будут отра-
жаться на счёте каждый раз 
после использования карты и 
после погашения кредита (до 
того, пока банк их не спишет). 
По времени эти периоды 
незначительны, но в эти мо-
менты на счёте отражаются 
денежные средства должни-
ка. Юрисконсульт советует в 
этой связи самостоятельно 
сообщить приставу-исполни-
телю о том, что данная карта 
кредитная. А также не поль-
зоваться ею до того времени, 
пока пристав-исполнитель  не 
снимет с неё арест.

Арест кредитной карты

Материалы рубрики подготовила Ляна КЕШ

ОБЪЯВЛЕНИЯ      42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru    РЕКЛАМА      42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru ОБЪЯВЛЕНИЯ      42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru    РЕКЛАМА      

КУПЛЮ
 золотые
коронки 

Обращаться
по телефону

8-928-486-12-22.

(лом).  


